



TURISMO DE EXPERIENCIA Y AVENTURA

TIROLINAS EXTREMAS EN FISCAL Y EL VALLE DE TENA

Texto: María Sibirana

Hay muchas formas de lanzarse al vacío, practicando puenting, paracaidismo, salto base, parapente, ala delta... o colgándose de una tirolina, ese equipamiento de ocio que tanto gusta a los niños en los parques. Pero no todas las tirolinas son iguales, en la provincia de Huesca tenemos dos que te harán verdaderamente sentirte como un pájaro y no un pájaro cualquiera, un halcón en pleno ataque, son la Tirolina Valle de Tena, en Hoz de Jaca, y la Tirolina Ordesa Pirineo, en Fiscal. Emoción asegurada, no apta para personas con vértigo quienes, sin embargo, tienen alternativas mientras los más aventureros juegan a volar. Son propuestas que han ido surgiendo para complementar un turismo estacional ligado a la nieve y que están teniendo gran acogida.



Las actividades de turismo activo crecen de año en año en todo el territorio aragonés y, en particular, en el Pirineo, donde el cambio climático está jugando como factor favorecedor al ampliar el calendario de fechas con clima favorable para este tipo de propuestas. Las vinculadas a las aguas bravas (obstaculizadas ahora por la sequía), el senderismo, el montañismo, la escalada o la BTT tienen ya una importante trayectoria pero para otras el camino por recorrer es todavía largo, como las que hoy nos ocupan.

Podemos definir la tirolina como una actividad recreativa consistente en el desplazamiento sobre una superficie de asiento o cinturón de seguridad, que cuelga de un cable de acero anclado entre dos puntos con desnivel acusado, lo que proporciona un descenso vertiginoso del usuario suspendido en el aire, por lo general en medio de atractivos parajes o paisajes espectaculares, proporcionándole la sensación de estar volando. Una experiencia que exige el uso de material de seguridad como casco, arnés o gafas, si bien no se requiere ninguna práctica ni formación previas.

Fotos Tirolina Ordesa Pirineo

A la tirolina de Fuentespalda (Teruel), una de las más largas de Europa y que reseñamos en La magia de mayo-junio de 2022 (nº 131 de la revista), se suman en Aragón otras dos grandes tirolinas y un columpio extremo en Fiscal y Hoz de Jaca, en la provincia de Huesca.



TIROLINA ORDESA PIRINEO, LA MÁS RÁPIDA

A partir de un negocio de turismo rural y restauración, El Balcón del Pirineo, iniciado en 1990 en Buesa (municipio de Broto), surge en 2009 el proyecto de la Tirolina Ordesa Pirineo, materializada en 2021. Gente del lugar, nuevas generaciones con nuevas formas de dar vida a un espacio muy propicio para el turismo activo, en una ubicación excepcional, puerta de entrada a los valles de Ordesa, Bujaruelo y cañón de Añisclo, en la Reserva de la Biosfera de Ordesa-Viñamala y el Geoparque Sobrarbe-Pirineos.



El negocio hostelero presume de privilegiadas vistas —de ahí el nombre— sobre el valle que riega el Ara, con un restaurante especializado en brasa, carnes de vaca y de buey, donde se trabaja con productos de proximidad o artesanos. Instalaciones respetuosas con el entorno, que disponen de captadores solares, caldera de biomasa, cargador para coches eléctricos. En varios apartamentos admiten el alojamiento con perros. Sobre el restaurante están los apartamentos, con *jacuzzi*, jardín y zona de barbacoas compartida.



La tirolina se ubica a 15 km del restaurante y los alojamientos, en el vecino municipio de Fiscal. Está considerada como la tirolina con mayor desnivel más larga de Europa, salvando más de 390 m de desnivel (altura mayor a la del Empire State Building de Nueva York), con una pendiente media del 20 % y 2 km de longitud. Unas condiciones que le han permitido certificarse como la más rápida del mundo, con una velocidad de 189 km/h (media de varias mediciones realizadas con GPS, el descenso más rápido alcanzó los 192 km/h), en descenso realizado por un instructor de vuelo y paracaidista. También presume de contar con el mejor sistema de frenado del mundo..., ¡más vale que así sea! En 2022 fue Premio Mejor Experiencia Turística de Aragón en combinación con una Ruta Enduro Guiada.

La Tirolina Ordesa Pirineos viene registrando unas 16.000 bajadas/año y 20 000 visitantes, cifras que esperan aumentar paulatinamente. El descenso se realiza en posición horizontal y la empresa asegura que «no existen momentos de gran aceleración, de forma que la sensación de vuelo es muy placentera». Conviene realizar la reserva por internet (tirolinapirineos.com) o bien acudir directamente a las oficinas y lugar de llegada de la tirolina, en la carretera a Ber-

gua desde Fiscal (punto kilométrico 0,7, por encima del camping Ribera del Ara), donde hay aparcamiento y zona de terraza y chiringuito con pantallas que permiten visualizarla salida y llegada de los lanzados. Hay también una tirolina y un rocódromo para los más menudos, además de un pequeño sendero circular por el bosque que rodea a la recepción que pronto será equipado como «sendero multisensorial».

El horario de apertura de la tirolina de septiembre a diciembre es de 9:30 a 17:30, estando solo operativa parte de la primera quincena del mes que cierra el año. En la zona de recepción haremos el *check-in*, mínimo 30 minutos antes de la hora reservada, ropa cómoda y calzado con buena sujeción es todo lo que tendremos que llevar. Nos explicarán la actividad y nos vestirán con los arneses y elementos de seguridad necesarios para, a continuación, conducirnos en vehículos todo terreno o furgonetas hasta el inicio de la tirolina, un trayecto de unos 20 min que ya es toda una experiencia (es pista forestal privada, no se puede acceder con vehículo propio y solo suben los que van a lanzarse). En cada franja horaria pueden lanzarse hasta ocho personas.

Fotos Tirolina Ordesa Pirineo



Fotos Tirolina Ordesa Pirineo

Requisitos

Por las características del arnés utilizado, la actividad está prohibida para mujeres embarazadas. Puede hacerse un descenso individual o bien en pareja/tándem: en individual el usuario debe pesar entre 40 y 130 kg; en tándem no se pueden sobrepasar los 150 kg entre los dos usuarios, con un peso mínimo 35 kg y una diferencia máxima del peso entre uno y otro de 40 kg. Con esos mismos requisitos, los menores pueden volar solos si tienen un peso mínimo de 40 kg, y de 35 kg si vuelan acompañados.

En condiciones meteorológicas adversas (ráfagas de viento superiores a 20 m/s, etc.) se suspenderá la actividad y se cambiará la fecha de reserva o se devolverá

el importe, avisando al usuario «al menos con 1 día de antelación». Por otro lado, entre 7 y 15 días antes se puede cambiar de fecha y se mantiene el pago realizado.

Cualquier objeto que deseemos subir para poder realizar grabaciones tiene que ir sujeto en todo momento durante el descenso. El teléfono móvil tiene que bajar en bolsillo cerrado con cremallera o asegurado con algún elemento de sujeción. Los cascos facilitados tienen enganche universal para cámaras de acción que, de querer portarlas en mano, han de ir igualmente sujetas con algún elemento de seguridad extra.

En la zona de recepción hay taquillas gratuitas para guardar cualquier objeto susceptible de pérdida o que pueda resultar molesto y no se permite el vuelo de drones cerca de



la instalación. Otro detalle a tener en cuenta es que si tienen que quedarse en la zona de recepción menores o mascotas, han de estar acompañados de un adulto responsable de ellos.

En la zona de frenada, al final de la tirolina, una cámara de la empresa captará nuestra llegada en imagen que podremos comprar.

TIROLINA Y COLUMPIO VALLE DE TENA

Nos movemos ahora hasta Hoz de Jaca, donde se encuentra la Tirolina Valle de Tena y el Columpio, recién inaugurado, junto al embalse de Búbal, que sobrevuelan. Un entorno natural de gran belleza donde cada verano se celebra el Festival Pirineo Sur, en su escenario flotante.

Esta doble propuesta ha sido promovida por José Antonio Roig, ingeniero natural de Sabiñánigo encargado de las estructuras, y José Luis Salicio, técnico de Turismo natural de Sallent de Gallego, responsable de implantación y modelo de negocio. Agradar en todo lo posible al usuario, resultar accesibles a todo tipo de clientes y respetuosos al máximo con el medio ambiente son los compromisos principales de esta empresa de turismo de «experiencias».

La tirolina fue inaugurada en julio de 2016 y ha constituido todo un gancho turístico en un valle acostumbrado a recibir visitantes, pero que no contaba con ninguna actividad de estas características. Realmente no la había en todo el Pirineo aragonés y, además, fue también pionera a nivel nacional en el segmento de la tirolina doble extrema, siendo la doble más alta y larga de Europa. El vuelo se hace sentado, a más de 120 m de altura y un recorrido de 950 m de longitud en el que se alcanzan velocidades de 90 km/h. El horario de apertura de la tirolina es de 10:30 a 19:30 en septiembre, de 11 a 18:00 en octubre y de 11 a 17:00 en noviembre y diciembre.

Fotos Tirolina Valle de Tena

